
  

Verbale del 18/10/2023 

Previa giusta comunicazione, sono presenti i seguenti: 

ing. Maurizio Landolfi, in qualità di Coordinatore della Commissione 

ing. Francesco Minichiello, in qualità di Vice Coordinatore della Commissione 

ing.  Vincenzo Ceraso, in qualità di Segretario della Commissione 

ing. Gennaro Spada, ing. Luca Moraca, ing. Vincenzo Russo, ing. Alessandro D’Angelo, ing. 

Rosario Neri, ing. Francesco Celone, ing. Andrea Lizza, ing. Ferdinando Fabbrocini, ing. Aurelio 

Varriale 

Alle ore 18:00, in modalità telematica utilizzando l’applicazione Cisco Webex, inizia la seduta 

di Commissione.

Il Coordinatore prende la parola ed informa (con riferimento alla precedente riunione del 

20-09-23) di essere stato chiamato dal rappresentante della società Gewiss, che lo ha assicurato 

che il contratto corretto dall’Ordine è stato accettato, ed ha chiesto la mail del Coordinatore 
dell’Ordine per inviare lo stesso firmato. Rimane, quindi, da stabilire solo la data del seminario.  

Prende la parola il Vice Coordinatore che fa un resoconto della riunione precedente, nella 

quale si accennava ad un convegno/seminario sulla ricarica dei veicoli elettrici (inizialmente 

proposto dalla Gewiss) che aveva suscitato grosso interesse della Commissione, i cui membri 

avevano suggerito di coinvolgere Istituzioni pubbliche e società private. A tal proposito l’ing. 

Luca Moraca tiene a precisare che c’è stato, nella riunione precedente, un fraintendimento delle 

sue parole in quanto dal verbale risulta agli atti che nella città di Arezzo fosse stata realizzata una 

rete di colonnine elettriche dalla società ABB, mentre in realtà voleva intendere che la stessa ha 

uno stabilimento che realizza colonnine elettriche. Sollecitato dal Vice Coordinatore 

sull’eventuale evento sulla ricarica dei veicoli elettrici, il Coordinatore informa che ha contattato 

il Comune di Napoli, ma per adesso non si sono interlocutori disposti a partecipare, mentre per 

le altre Istituzioni e Società non ha avuto tempo di contattarli. Interviene di nuovo il Vice 
Coordinatore che completa il resoconto della precedente riunione riguardante sempre i veicoli 

elettrici.  

Il Vice Coordinatore ricorda, poi, che insieme alla Commissione Energia è stato effettuato un 

corso di “Energy Auditor” nella quale aveva partecipato l’ing. Pietro Aterno della Commissione 

Impianti, e che si è concluso riscuotendo un buon successo, mentre per il prossimo seminario della 

Commissione Impianti insieme alla società DUEMMEGI c’è stata una grossa adesione di 

partecipanti e si attende lo svolgimento. Il Coordinatore, a tale riguardo, precisa che in generale tra 

chi aderisce e chi partecipa realmente c’è sempre una certa differenza, per cui sarà necessario 

monitorare in modo da apportare, se necessario, delle correzioni sul sistema di prenotazione. 

Si ricorda che all’evento con la DUEMMEGI partecipano anche le Commissioni Energia e 

Automazione industriale. I relatori della Commissione Impianti sono l’ing. Moraca e l’ing. Spada.  

Il Vice Coordinatore, passando ad altro argomento, ricorda che è stato fissato con la 

Commissione Appalti pubblici, il cui coordinatore è l’ing. Felice Campobasso, un evento sulla 

nuova normativa sugli appalti e si dovrebbe tenere il 16 Novembre presso un’aula della ex 

Facoltà di Ingegneria a Fuorigrotta; chiede se qualcuno ha da intervenire.  

Il Vice Coordinatore continua col promemoria, introducendo l’argomento, discusso nella 

precedente riunione, sulla introduzione alla progettazione illuminotecnica. Chiede ai partecipanti se 

qualcuno di essi voglia fare delle precisazioni. Interviene l’ing. Spada sottolineando che sarebbe 

opportuno essere più precisi sul “taglio” da dare all’argomento, in particolare, se considerarlo 

corso o seminario, se svolgerlo in più giornate, ecc. Il Vice Coordinatore invita chi è interessato 

a proporsi come docente. L’ing. Luca Moraca spiega che nella sua attività lavorativa utilizza 

molto il software Dialux illustrando i vantaggi che offre. Rimane comunque da decidere se 

organizzare un corso, che sarebbe anche a pagamento su più date, piuttosto che un seminario 

che è gratis. 



  

A tal proposito il Vice Coordinatore invita il Coordinatore e l’ing. Lizza ad esprimere un loro 

parere sulla questione. Il Coordinatore preferisce un seminario che possa svolgersi su più 

giornate se l’evento è di tipo “formativo”, mentre in una sola giornata se “informativo”. Anche 

l’ing. Lizza si dichiara più propenso per un seminario però suddiviso in due “tranche”, una 

introduttiva che tratti di temi generali e un’altra di tipo applicativo. Il Vice Coordinatore propone, 

quindi, di svolgerli in due pomeriggi, invitando, oltre l’ing. Spada esperto della materia, qualche 

altro partecipante esperto di Illuminotecnica. L’ing. Spada a tal proposito invita altri colleghi a 

incontrarsi per fissare un programma con i temi da trattare. Il Vice Coordinatore propone anche il 

coinvolgimento di professori universitari che trattano la materia, quali la prof.ssa Bellia e la 

prof.ssa Fragliasso. L’ing. Spada ritiene utile la proposta e trova l’approvazione dei 

partecipanti. L’ing. Lizza, però, precisa che il seminario deve proporre un approccio 

all’illuminotecnica in ambito professionale, piuttosto che un approccio legato alla ricerca 

scientifica (visto il coinvolgimento di docenti universitari), atteso che i seminari sono rivolti 

soprattutto a ingegneri che operano nel settore dell’attività professionale. Quindi invita ad 

un’ulteriore riflessione, discutendone magari nella prossima riunione. Il Coordinatore, pur 

condividendo le riflessioni dell’ing. Lizza, ritiene che lo scopo dei corsi sia anche quello 

dell’aggiornamento degli iscritti, per cui vede di buon grado un intervento di docenti universitari 

che possano illustrare le innovazioni della materia che trattano, nello specifico 

dell’illuminotecnica.  L’ing. Lizza precisa, inoltre, che sarebbe opportuno creare una sorta di esperti 

della materia piuttosto che illustrare software a tecnici qualsiasi che poi lo utilizzano senza le 

necessarie conoscenze, creando non pochi problemi da un punto di vista progettuale. 

Interviene l’ing. Varriale, chiedendo di estendere il seminario/convegno oltre che 

all’illuminazione di interni anche all’illuminazione pubblica/stradale. L’ing. Spada precisa che 

l’argomento riguarda tutta l’Illuminotecnica, quindi sia interni che per esterni. Precisa, inoltre, 

che gli interventi dei docenti universitari vanno considerati delle “pillole” su quello che è lo “stato 

dell’arte” sulla innovazione in ambito illuminotecnico.

Il Vice Coordinatore, continuando col promemoria, informa che la Commissione Energia ha fatto 

una proposta per un evento che trattasse il recupero di energia sia dal mare che dal vento; il Vice 
Coordinatore ricorda che anche la Commissione Impianti verrà probabilmente invitata a partecipare.  

Il Coordinatore interviene di nuovo sull’evento sulla ricarica dei veicoli elettrici sperando 

di organizzarlo per il mese di febbraio 2024, ed invita i partecipanti ad interessarsi al fine di 

realizzare un evento di buon livello. Il Coordinatore precisa che vorrebbe coinvolgere anche case 

costruttrici che producono auto elettriche in serie e che possano illustrare le problematiche 

che insorgono nell’affrontare il mercato italiano che sembra inadeguato per l’utilizzo in larga scala 

di auto elettriche (in particolare, riguardo alle difficoltà che ci sono a Napoli nello sviluppare 

questo mercato). Il Vice Coordinatore chiede se coinvolgere la Gewiss in questo evento: il 

Coordinatore ribatte che va bene ma preferisce che la Gewiss proponga uno dei relatori (in 

particolare, potrebbe parlare delle colonnine di ricarica) ma non sia l’organizzatore dell’evento.   

Infine, viene convocata per il giorno 22/11/2023 alle ore 18:00 la prossima riunione, prevista in 

modalità telematica. Alle ore 19.00 si chiude la riunione della Commissione.  

          Il VICE COORDINATORE   Il SEGRETARIO 

Ing Vincenzo Ceraso Ing. Francesco Minichiello 

Il COORDINATORE 

ing. Maurizio Landolfi 




